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Expedita solución
para las peticiones
en las audiencias,
revela Israel Félix; 
labor es coordinada 
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Por opacidad en que
operan el Comité de 
Agua Potable, gente
de Tunititlán demanda
un informe detallado
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Insiste sindicato en 
que falta de voluntad
política desde alcaldía 
impide terminar con
la huelga en Pachuca

[ MILTON CORTÉS ]
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Feminicidio, problema
q u e  d e b e n  a t e n d e r 
ya; revela Las Voces
Mayahuel que cifras en
Tula-Tepeji son altísimas

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.70
Euro (€) 21.81
Libra (£) 25.34

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Tecnología más avanzada 
para sincrotrón de Hidalgo

México,a través del sincrotrón,pasará de ser observador,a ser un protagonista en el mercado mundial de la innovación,el conocimiento y

la tecnología; un país que se transforma para mejorar el bienestar económico y social de los mexicanos e, incluso, de los habitantes de

otros países de Centro y Sudamérica,resaltó Omar Fayad.

Disminuye en 75%
robo de combustible, 
puntualiza Pemex
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

Aseguran cifras de Petró-
leos Mexicanos (Pe-
mex) que desde enero

pasado, cuando comenzó a
implementarse la estrategia
nacional contra el robo de hi-
drocarburo, el llamado hua-
chicoleo ha disminuido en
más de 75 por ciento (%).

La empresa productiva del
Estado resalta la importante
labor del Ejército Mexicano en
estas tareas pues las fuerzas
armadas son quienes están al
frente del Plan DN3E en con-
tra del saqueo patrimonial
energético de la nación.

Paralelo a las acciones de
los elementos castrenses, ayu-
dan los programas de apoyo
social a los sectores de mayor
vulnerabilidad.                           ..44

� Coinciden investigadores
en la importancia de esta 
herramienta que ayudará
al desarrollo de México; en
proyecto participan varias 
universidades de este país

Urge reforzar presencia policial, 
para asueto de Semana Santa

� Revela sector de balnearios en Ixmiquilpan que necesitan de
vuelta a la Policía Federal para que turistas se sientan seguros  ..55

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
l proyecto de la construcción
del sincrotrón en Hidalgo será
de cuarta generación, con la
tecnología más avanzada coin-

cidieron científicos nacionales e inter-
nacionales durante la primera sesión
del Consejo Interdisciplinario para la
Independencia Tecnológica: Sincrotrón
Mexicano en el estado de Hidalgo. 

Fue este viernes cuando indicaron
que actualmente en el mundo hay sin-
crotrones de cuarta generación en Sue-
cia y otro en construcción en Brasil.

VOCES. El investigador del Instituto de
Física de la Universidad Autónoma de
México (UNAM), Matías Moreno, indicó
que el sincrotrón proyectado para el país
es para estudiar procesos moleculares. ..33
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L A  I M A G E N

VALOR 
Realizaron una demostración de acrobacias,
donde motociclistas profesionales presentaron
sus habilidades de tal manera que hasta expu-

sieron su vida, esto al atravesar una estructu-
ra en llamas.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..  

arriba

GUILLERMO SANJUANERO

El secreta-
rio particular del ti-
tular de la Secreta-
ría Ejecutiva de la
Política Pública Es-
tatal prioriza el tra-
bajo y las acciones
que esta área nece-
sita para cumplir
con los objetivos
trazados: esto sin
andar buscando re-
flectores pues lo
verdaderamente
importante es favo-
recer a quien más
lo necesita.  

abajo

SIMEY OLVERA 

Comentan
que efect ivamen-
te la legis ladora
federal  regresa a
los munic ipios del
distr ito que re-
presenta;  s in em-
bargo,  ta l  parece
que los resulta-
dos de su gest ión
no son como se
esperaba y bueno
no falta quien di-
ce que Olvera
Bautista debe de-
mostrar s i  s í  pue-
de con e l  cargo.   
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ENCUENTRO

Informaron los grillitos que este lunes habrá una reu-
nión a puerta cerrada, la cual encabezará el secreta-
rio de Política Pública Estatal, Israel Félix, con tra-
bajadores sindicalizados del CECYTEH, con quienes
adelantó algunos temas en su visita a la Huasteca este fin
de semana. El objetivo es solucionar conflictos al in-
terior del organismo, sin afectar al estudiantado.

APAGADOS

Este sábado por la noche, en atención a las indica-
ciones del gobernador Omar Fayad, la administra-
ción estatal se sumó a la campaña mundial deno-
minada La Hora Del Planeta, consistente en apagar
todas las luces durante 60 minutos, con el objetivo de
combatir desde cualquier trinchera el calentamiento
global a través de este tipo de estrategias. Por tal motivo
todo el Palacio de Gobierno lució a oscuras. 

FE

Como la obra del Hospital Regional de Zimapán
fue concluida hace más de dos años pero no ha
sido posible equiparlo debido a la falta recursos y
que también requieren apoyo para la contratación de
personal, los grillitos comentan que en la zona
existe plena confianza en que con el apoyo de los
tres órdenes de gobierno será posible concretar
las gestiones correspondientes para conseguir
que este nosocomio entre en operaciones y así
los ciudadanos de esta región cuenten con servi-
cios de salud de calidad y no tengan la necesidad
de trasladarse a espacios más alejados, como el
ubicado en la zona del Valle del Mezquital.

FORMAS

Respalda el voluntariado de la Secretaría de Po-
lítica Pública estatal las acciones a favor de la
salud de los hidalguenses y por ello, ayer su per-
sonal acudió a San Bartolo, en Pachuca, para
acercar atención médica gratuita. La Doctora
Shadia Martínez Lozada, titular del citado or-
ganismo, encabezó la Brigada de la Salud en
esa zona.  Además este viernes, Martínez Lozada
estuvo en el Centro de Salud, Jesús del Rosal.
Desde este espacio participó en la entrega de
lentes de manera gratuita y aparatos auditivos
para adultos mayores.
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La lucha contra la pobreza no es una 
tarea fácil, pero contamos con todo 
lo necesario para salir victoriosos…

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
l proyecto de la cons-
trucción del sincro-
trón en Hidalgo será
de cuarta generación,

con la tecnología más avanza-
da coincidieron científicos na-
cionales e internacionales du-
rante la primera sesión del
Consejo Interdisciplinario para
la Independencia Tecnológica:
Sincrotrón Mexicano en el es-
tado de Hidalgo. 

Fue este viernes cuando in-
dicaron que actualmente en el
mundo hay sincrotrones de
cuarta generación en Suecia y
otro en construcción en Bra-
sil, los de tercera llevan funcio-
nando más de 30 años, en
transformación a la cuarta.

VOCES. El investiga-
dor del Instituto de
Física de la Univer-
sidad Autónoma de
México (UNAM),
Matías Moreno, in-
dicó que el sincro-
trón proyectado pa-
ra el país es para es-
tudiar procesos mo-
leculares y brindar
un proceso de
aprendizaje de los
electrones libres, pa-
ra ello consideran diseños de
electrones libres que sean más
eficientes, se toman en cuenta
y se planea el siguiente paso.

Explicó que en el proyecto
se han invitado a distintas
universidades del país, hay un
llamado para hacer una
alianza a las demás entidades
del país para que sumen el
proyecto de nación y da un
mejor paradigma para hacer
mejor ciencia.

La directora del Sincrotrón
del Alba, en España, Caterina
Biscari, explicó que esta in-
fraestructura es un generador
de partículas de electrones, que
tienen energías altas, llegan a
la velocidad de la luz y permite
ver las moléculas.

Indicó que su construcción
es muy importante porque abre
puertas al conocimiento, para
desarrollar fármacos, analizar
las células y que virus tienen,
que medicamentos aplicar pa-
ra atender las enfermedades.

Así como el análisis de los
minerales, entender el patri-
monio cultural, la elaboración
de las cerámicas antiguas y co-
mo conservarla, lo que permi-
te formar personas y estar a la
altura de la tecnología.

Caterina Biscari expuso que
viene por delante bastante tra-
bajo de los científicos, políti-
cos y de los jóvenes que se
quieran dedicar a la ciencia,
los resultados se verán en un
corto plazo y mediano.

El proyecto se
establece en va-
rias etapas, una
de e l las  son el
estudio de facti-
bi l idad del  te-
rreno y econó-
mica, el terreno
debe cumplir
con ciertas ca-
racterísticas y
será en la zona
metropolitana
de Pachuca.

Una vez que
se analicen las propuestas del
terreno se pueden iniciar las
construcciones en 2019, co-
mo es la barda perimetral,
planta de tratamiento, intro-
ducción de fibra óptica, subes-
tación eléctrica y la infraes-
tructura básica.

Indicaron que se requie-
ren un total de 40 hectáreas
y se puede considerar un par-
que industrial alrededor de
esta área.

PAUTA. En las cuatro opciones
que se consideran en Hidalgo
no se tienen reservas natura-
les, áreas de protección am-
biental o de fauna: en el tema
de seguridad no produce nive-
les de riesgo.

Vanguardia en Hidalgo 
con sincrotrón; visión

Alianza
[ REDACCIÓN ]
� Durante la presentación de
resultados de la primera Sesión
del Consejo Interdisciplinario
para la Independencia Tecnoló-
gica: Sincrotrón Mexicano en el
estado de Hidalgo; el goberna-
dor Omar Fayad refrendó el
compromiso de crear una alian-
za entre gobierno, industria,
academia y sociedad para alcan-
zar la independencia científica y
tecnológica de México.

"México, a través del sincro-
trón, pasará de ser observador, a
ser un protagonista en el merca-
do mundial de la innovación, el
conocimiento y la tecnología; un
país que se transforma para me-
jorar el bienestar económico y so-
cial de los mexicanos e, incluso,
de los habitantes de otros países
de centro y Sudamérica", resal-
tó el mandatario.

DETALLES. Un sincrotrón es una infraestructura científica de uso colectivo que utiliza la generación
de un haz de luz 1000 veces más potente que la del sol, para analizar los elementos y
materiales a un nivel atómico, revelando sus propiedades y múltiples aplicaciones en
todos los campos de la ciencia. Por lo que se convierte en una herramienta indispensable
para científicos de toda la región.

FONDO

Muestra de la
repercusión de los

más de 50
sincrotrones es la
caracterización del

virus de la
inf luenza H1N1
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CCUUAARRTTAA  GGEENNEERRAACCIIÓÓNNCCUUAARRTTAA  GGEENNEERRAACCIIÓÓNN ✒El proyectado para el país es para estudiar procesos moleculares y brindar
un proceso de aprendizaje de los electrones libres, para ello consideran diseños de electrones libres
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Solución a 80 % de peticiones
en las audiencias: Félix Soto

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
n las audiencias públi-
cas realizadas en distin-
tas zonas de Hidalgo se
da solución hasta en

un 80 por ciento (%) a las per-
sonas que más lo demandan,
afirmó el secretario ejecutivo
de la Política Pública del esta-
do, Israel Félix Soto.

Durante su reciente visita a
Huautla, comentó que en estas
reuniones no presentan a perso-
najes con fines políticos, sino a
dar soluciones a los planteamien-
tos y problemas de la población
hidalguense.

"El gobernador Omar Fayad
ha girado instrucciones a cada
uno de los secretarios de su gabi-
nete que las solicitudes y peticio-
nes se deben resolver en el mo-
mento, en una semana y como
tiempo máximo 20 días".

Comentó que para realizar las
audiencias públicas no se utili-
zan recursos propios del gobier-
no, sino de gestionar apoyos an-
te las diversas instancias públi-
cas y   la iniciativa privada.

El actual gobierno del estado
se conforma de nuevos servi-
dores públicos de una nueva
generación que gestiona y to-
ca puertas en distintos depen-
dencias, acotó.

"En las audiencias públicas se
escucha a la gente, se conoce la
problemática que le aqueja en
sus localidades y bajo ese con-
texto de analizan las alternati-
vas de solución".
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DISCIPLINA. Remarca que siguen la instrucción precisa del gobernador.

�� OBRA PÚBLICA

Sellan este

compromiso
� Este viernes secretarios del
gabinete estatal atendieron a
más de 800 ciudadanos en
Huautla. En temas de infraes-
tructura urbana, Israel Félix
Soto, de Política Pública, com-
prometió la gestión en materia
de obra pública que beneficiará
a diversas comunidades de esta
región huasteca y también de
la Sierra Alta.

Desde este municipio infor-
mó a los pobladores sobre los
programas sociales, asisten-
ciales y apoyos que ofrece el
gobierno de Omar Fayad a tra-
vés de las distintas secretarí-
as, dependencias y organis-
mos que integran el Poder Eje-
cutivo. Félix Soto, ofreció el
puntual seguimiento a los ca-
sos expuestos por los poblado-
res. (Redacción) 

�� MARTHA HERNÁNDEZ

Sin colores

partidistas
� La alcaldesa de Huautla, Mar-
tha Hernández Velasco, de Nue-
va Alianza, reconoció el apoyo
del gobernador Omar Fayad y
precisó que "la unidad, sin colo-
res partidistas, es la clave para
concretar beneficios en favor de
las familias hidalguenses".

Los secretarios: Marco An-
tonio Escamilla Acosta, de Sa-
lud; Mauricio Delmar Saavedra,
de Seguridad Pública; Daniel
Rolando Jiménez Rojo, de Des-
arrollo Social; José Ventura Me-
neses Arrieta, de Obras Públi-
cas y Ordenamiento Territorial;
y José Luis Guevara Muñoz, de
Movilidad y Transporte, gestio-
naron peticiones de municipios
aledaños como Huejutla, Atla-
pexco, Xochiatipan, Calnali, en-
tre otros. (Redacción)

PAUTAS  I

� Las solicitudes y peticiones se deben resolver al
momento, en una semana, como máximo 20 días

[ REDACCIÓN ]
� Con la intención de conocer
medidas preventivas en temas
de extorsión, 20 elementos de
la Dirección de Seguridad Pú-
blica y Tránsito Municipal de
Tolcayuca, recibieron capacita-
ción de la Unidad Especializada
en el Combate al Secuestro
(UECS, área de la Procuraduría
General de Justicia del Estado
de Hidalgo (PGJEH).

Al respecto, el edil Hum-
berto Mérida de la Cruz, dijo
que durante su gestión ha gi-
rado instrucciones para que
la dirección de Seguridad Pú-
blica a través del área de Pre-
vención del Delito, concienti-
ce a los ciudadanos, desde el
más pequeño hasta el más
grande, en diversas temáticas
que eviten sean blancos de la
comisión de delitos.

La capacitación a los ele-
mentos policíacos, fue imparti-
da por Amado Franco Cano,
agente de la UECS, quien, du-
rante más de dos horas, expu-
so información referente al te-
ma, desde los diferentes tipos
de extorsión, cómo actuar
cuando se presenta, la impor-
tancia de promover entre la
ciudadanía medidas preventi-
vas, entre otros.

Preparación
para combatir
las extorsiones
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Baja robo de hidrocarburo: Petróleos Mexicanos
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Aseguran cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex) que desde enero
pasado, cuando comenzó a implementarse la estrategia nacional
contra el robo de hidrocarburo, el llamado huachicoleo ha dismi-
nuido en más de 75 por ciento (%).

La empresa productiva del Estado resalta la importante labor del
Ejército Mexicano en estas tareas pues las fuerzas armadas son quie-
nes están al frente del Plan DN3E en contra del saqueo patrimonial
energético de la nación.

Paralelo a las acciones de los elementos castrenses, Pemex y el Go-
bierno de la República indican que la disminución de la extracción
de combustible de manera ilegal se debe también a que se han comen-
zado a distribuir programas de apoyo social a los sectores de mayor
vulnerabilidad entre la sociedad, tales como son madres solteras, adul-
tos mayores, personas con discapacidad, estudiantes, entre otros.

El plan de bienestar, detallan, ha comenzado a entrar en acción
principalmente en 94 municipios donde hay ductos de la petrolera,
"para que los ciudadanos no se vean tentadas al robo, ninguna per-
sona debería arriesgar su vida (en la extracción y almacenamiento po-
co seguro) de energético", indica en clara referencia a la explosión del
18 de enero en Tlahuelilpan, la cual cobró 135 vidas.

Petróleos Mexicanos reiteró que se combate el huachicoleo de arri-
ba y de abajo y que se han logrado penas más severas en contra de las
personas que son aseguradas mientras cometen el ilícito, "haciendo
de la estrategia contra el huachicoleo exitosa tan sólo en unos meses".

Finalmente hace el comparativo con relación a noviembre de
2018, en que se robaban al menos 181 mil barriles de diversos com-
bustible, mientras que en enero, a un mes de la implementación lo-
graron disminuirlo a 18 mil barriles, en tanto que para marzo se
proyecta reducirlo a 9 mil, lo que representa más del 75 %.

Trabajo no es desde el escritorio
� Remarca el secretario Israel
Félix que el jefe del Ejecutivo es-
tatal es muy claro en su forma
de gobierno y con los servidores
públicos, pues la orden es que se
debe acudir a las comunidades
para estar cerca de la gente y
no desde el escritorio.

En los próximos días, ade-

lantó, visitarán más munici-
pios de la Sierra y Huasteca,
como son: Jaltocán, Yahuali-
ca, Atlapexco y varios más pa-
ra atender cuestiones persona-
les, salud, empleo, vivienda, se-
guridad y diversos temas que
demanda la gente. (Alberto
Quintana)

Á
N

G
EL

 H
ER

N
Á

N
D

EZ

HGO-04.qxd  31/03/2019  07:36 p.m.  PÆgina 4



LUNES, 1 ABRIL 2019 || estatalpágina5decrónicahidalgo || 

[ HUGO CARDÓN ]

R
epresentantes de bal-
nearios y parques
acuáticos, de Ixmi-
quilpan, consideraron

necesario el regreso de la Poli-
cía Federal para este periodo
vacacional de Semana Santa,
esto debido a que al munici-
pio arriban miles de turistas,
quienes requieren seguridad.  

Tras los enfrentamientos del
5 de enero, de 2017, por el mo-
vimiento social al que denomi-
naron "gasolinazo", elementos
de la Policía Federal y Policía
Estatal fueron expulsados de
este municipio, dejando el te-
ma de la seguridad debilitado.

La falta de cuerpos de segu-
ridad ha generado un incre-
mento considerable en los ín-
dices delictivo, situación que
ha preocupado a la ciudada-
nía, más aún, porque un pe-
queño grupo de no más de 80
personas son quienes han im-
pedido el regreso de las fuer-
zas policiales. 

Representantes de estos es-
pacios informaron que desde
hace ya varios meses solicita-
ron a mandos estatales y fede-

rales que la Policía Federal re-
grese al municipio, esto para
reforzar a las corporaciones
locales en recorridos por la vía
federal; sin embargo, no han
tenido respuesta positiva  

En marzo de 2017, delega-
dos, comisariados ejidales y lí-
deres religiosos, encabezados
por el alcalde de esta munici-
palidad, Pascual Charrez Pe-

draza, solicitaron al gobierno
del estado el regresó de los des-
tacamentos de la Secretaría
de Seguridad Pública de Hi-
dalgo (SSPH), así como de la
Policía Federal.

A esta petición también se
sumaron los representantes de
balnearios y parques acuáti-
cos; sólo se reinstaló la Policía
estatal, no así el destacamen-

to federal cuyas instalaciones
fueron destruidas totalmente. 

En las últimas semanas, se
han visto algunas patrullas de
la gendarmería de la Policía
Federal, pero no se han insta-
lado como tal dentro de este
municipio, por lo que la peti-
ción es que ya se instalen de
manera definitiva dentro del
municipio.   

Imperativo que regrese la
Policía Federal a Ixmiquilpan

PAUTAS

� Indican representantes de balnearios y parques acuáticos que es un medida que
necesitan para el periodo vacacional de Semana Santa, para dar certezas a los turistas 

MEMORIAS. Tras los enfrentamientos del 5 de enero, de 2017, por el movimiento social al que denominaron "gasolinazo", elementos
de la Policía Federal y Policía Estatal fueron expulsados de este municipio, dejando el tema de la seguridad debilitado.

TUNITITLÁN 

Exigen
cuentas 
claras a 
comité
� Una vez más surgió ten-
sión el ambiente social en
Tunititlán, comunidad per-
teneciente a Chilcuautla,
esto luego de presuntas
irregularidades en el Co-
mité Agua Potable de esta
localidad.    

De acuerdo con los pri-
meros datos proporciona-
dos, el pasado fin de semana
se llevó a cabo una reunión
al interior de la comunidad
donde "los ánimos subieron
de tono" entre vecinos de
esta localidad e integrantes
del citado comité; no obs-
tante, no pasó a mayores
consecuencias.

Sin embargo, las quejas
de los habitantes de esta co-
munidad obedecen a que
desde hace tres años el Co-
mité de Agua Potable no ha
rendido un informe de las
actividades que ha realiza-
do, asimismo se desconoce
el destino de los recursos
que se manejan. 

En razón de lo anterior,
se menciona un presunto
desvió de recurso en este
comité, por lo que se han
exigido un informe y corte
de caja, asimismo como
medida precautoria, la ofi-
cina de este organismo que-
daba temporalmente cerra-
da hasta que se aclare esta
situación.

Trascendió que este con-
flicto generó algunos em-
pujones  y jalones entre los
involucrados, por lo que  ele-
mentos de Seguridad Públi-
ca acudieron al lugar para
así resguardar el orden y
salvaguardar la integridad
de los asistentes; no obstan-
te, esto sólo lo observaron
algunos vecinos del lugar -
que se encontraban en una
reunión. (Hugo Cardón)    

H
U

G
O

 C
A

R
D

Ó
N

H
U

G
O

 C
A

R
D

Ó
N

HGO-05.qxd  31/03/2019  07:37 p.m.  PÆgina 5



LUNES, 1 ABRIL 2019 cronicahidalgo@hotmail.com

regionescrónica

8
EL DATO | OPCIONES

Estos 5, 6 y 7 de abril será la XXXIX Muestra 
Gastronómica de Santiago de Anaya, el festival 

culinario más importante del país; características

PES no reportó con veracidad
remuneraciones de dirigentes
[ ROSA GABRIELA PORTER ]

E
xhibió Encuentro Social
(PES) diferencias y omi-
siones en la plantilla la-
boral que colaboró du-

rante 2017: de acuerdo con los in-
formes en materia de fiscalización,
el partido no presentó copias de
acuses y comprobantes, ni reten-
ciones de impuestos al personal,
así como discrepancias con las em-
presas que contrataron en la mo-
dalidad de outsourcing.

La cúpula que recientemente
perdió su registro a nivel nacio-
nal, pero que ahora busca su
acreditación como partido polí-
tico local, presentó diversas irre-
gularidades en los informes de in-
gresos y egresos correspondientes
al ejercicio ordinario 2017, con
base en las observaciones y reso-
luciones de la Unidad Técnica de
Fiscalización (UTF) del Instituto
Nacional Electoral (INE) imputa-
ron sanciones en Hidalgo por 773
mil 772.5 pesos.

Del análisis a la documentación
adjunta al informe anual 2017, la
autoridad fiscalizadora encontró
que el sujeto obligado ostentó com-

probantes fiscales digitales del régi-
men de asimilados a salarios en
formato PDF y XML a nombre de
sus dirigentes, por un total de 787
mil 949.70 pesos, sin embargo, no
presentó copia de los acuses de re-
cibo de dichos comprobantes fis-
cales, copia de la declaración de
entero de las retenciones de im-
puestos efectuadas a dichos traba-
jadores, copia del pago de las cuo-

tas obrero patronales al Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Tampoco la copia del acuse de
recibo de pago del Impuesto, copia
de la Información reportada al
Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) sobre el pago del
IVA ni los reportes de actividades
trimestrales del año 2017, que
contengan la descripción indivi-
dual de las actividades realizadas

por el personal.
Aunque al momento de las sub-

sanaciones documentales, PES
otorgó una relación de los miem-
bros que integran los órganos di-
rectivos, con base en la verifica-
ción con los comprobantes fisca-
les digitales presentados en el Siste-
ma Integral de Fiscalización (SIF),
identificaron una diferencia de 371
mil 678.54 pesos.

VOZ DEL INE  I

� El partido no presentó copias de acuses y comprobantes, ni retenciones de impuestos al personal,
además hay discrepancias con las empresas que contrataron en la modalidad de outsourcing

DATO

◗ Complementos       
AAddeemmááss,,  eell  ccoonnttrraattoo  pprreesseennttaaddoo  ppoorr  llaa  ccúúppuullaa

""ppeessiissttaa""  ffuuee  eell  ssuussccrriittoo  ccoonn  CCoorrppoorraattiivvoo  GGlloo--
bbaall  SSPP,,  ppeerrssoonnaa  mmoorraall  aa  llaa  qquuee  ppaaggaarroonn  yy  oobb--
ttuuvviieerroonn  uunn  ccoommpprroobbaannttee  ffiissccaall  ddiiggiittaall  ppoorr
ccoonncceeppttoo  ddee  aappoorrttaacciióónn  ppaattrroonnaall,,  eemmppeerroo,,  oobb--
sseerrvvaarroonn  ddooccuummeennttooss  ffiissccaalleess  ddiiggiittaalleess  ddee  rree--
mmuunneerraacciioonneess  aa  ddiirriiggeenntteess,,  eexxppeeddiiddooss  ppoorr  llaass
ssiigguuiieenntteess  eemmpprreessaass::  CCooppaann  PPrroojjeecctt  MMaannaaggee--
mmeenntt,,  SSiiffuuxxaa,,  SSAA  ddee  CCVV  yy  TThheezzeeuuss,,  SSAA  ddee  CCVV..

DDiicchhaass  eemmpprreessaass  nnoo  ccuueennttaann  ccoonn  uunn  ccoonnttrraattoo  ddee
""oouuttssoouurrcciinngg"",,  ttaammppooccoo  llooccaalliizzaarroonn  llooss  ccoomm--
pprroobbaanntteess  ppoorr  ccoonncceeppttoo  ddee  lliiqquuiiddaacciióónn  oo  ppoorr
tteerrmmiinnaacciióónn  ddee  ccoonnttrraattoo  ccoonn  ccaaddaa  uunnaa  ddee  llaass
ccoommppaaññííaass  mmeenncciioonnaaddaass,,  nnii  ccooppiiaass  oo  ddooccuu--
mmeennttooss  oobblliiggaaddooss  ppoorr  llaa  nnoorrmmaattiivvaa..

EEnn  oottrraa  ccoonncclluussiióónn,,  llaa  UUTTFF  eennccoonnttrróó  qquuee  PPEESS
oommiittiióó  eell  rreeppoorrttee  ddee  ccoommpprroobbaannttee  ddee  nnóómmiinnaa
ddeell  rrééggiimmeenn  ddee  aassiimmiillaaddooss  aa  ssaallaarriiooss  ddeennttrroo
ddee  ccoonnttaabbiilliiddaadd  ppoorr  mmááss  ddee  660000  mmiill  ppeessooss..

OOttrroo  ddaattoo  rreelleevvaannttee,,  eess  qquuee  vvííaa  ttrraannssppaarreenncciiaa
EEnnccuueennttrroo  SSoocciiaall  ddiioo  aa  ccoonnoocceerr  qquuee  eenn  ssuu  ccoo--
mmiittéé  eessttaattaall  ttrraabbaajjaabbaann  2244  ppeerrssoonnaass  eenn  22001177,,
ccuuyyaass  rreemmuunneerraacciioonneess  aasscceennddííaann  aa  117700  mmiill
550000  ppeessooss  mmeennssuuaalleess;;  eenn  ccoonnttrraassttee,,  llooss  rree--
ppoorrtteess  ddeell  IINNEE  mmuueessttrraann  qquuee  llooss  mmoonnttooss  vvaa--
rriiaabbaann  eennttrree  4400  aa  8899  mmiill  ppeessooss  ccaaddaa  mmeess..

PIDE CONSULTA PÚBLICA

Acude dirigente a indígena a TEEH, por omisiones
� Recurrió Arturo Copca Becerra, dirigente de la organi-
zación de la sociedad civil denominada Ciudadanía y Ge-
rencia Social A.C., ante el Tribunal Electoral del Estado
(TEEH) para denunciar la falta de contestación u omisión,
parcial o absoluta, que vulnera el derecho humano y po-
lítico de petición que consagran en las diversas normas
tanto constitucionales como convencionales, tras la nula
respuesta por parte del Congreso local y el Instituto Esta-
tal Electoral (IEEH), a fin de realizar una consulta pública
que incluya a los pueblos y comunidades autóctonas pa-
ra garantizar su representación efectiva en cargos de elec-
ción popular. 

Desde febrero pasado, dicha organización solicitó al
IEEH una consulta pública para que esta agrupación, así
como especialistas o académicos en el ámbito indígena
participen en la definición de criterios a fin de cumplir

con la sentencia del TEEH, relativa a la representación
efectiva de perfiles autóctonos ante órganos de gobierno.

Cabe recordar que el tribunal hidalguense ordenó en di-
ciembre pasado que el Poder Legislativo, acorde a sus atri-
buciones y facultades, adecúe los artículos correspon-
dientes y precise lineamientos que garanticen a los inte-
grantes de las comunidades indígenas su participación
política y representación efectiva, con respeto e inclusión
de las normativas internas autóctonas. 

Por ello, la agrupación que encabeza Arturo Copca Be-
cerra, requirió a la autoridad electoral la implementación
de mecanismos de consulta como lo establece la Corte
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para ase-
gurar que las comunidades y pueblos indígenas resulten
verdaderamente beneficiadas, previo a un estudio de im-
pacto ambiental, social y cultural.

Sin embargo, ante la falta de contestación por parte
del instituto y el Poder Legislativo, interpusieron dos jui-
cios de protección de derechos políticoelectorales, bajos
los expedientes, TEEH-JDC-011/2019 y TEEH-JDC-
012/2019, debido a que podría constituir en una vulne-
ración hacia el ejercicio pleno de los ciudadanos indígenas.

En el documento que remitieron al IEEH, piden que la
consulta sea libre, informada, bajo la forma de un proce-
so que implique un diálogo intercultural, con ello encon-
trar soluciones conjuntas, transparentes, mediante la re-
copilación de opiniones, etcétera.

Asimismo, involucrar a los grupos o comunidades in-
teresadas, otorgar datos para que participen de manera ge-
nuina y objetiva en la toma de decisiones, sin injerencias
externas, coercitivas, intimidatorias o de manipulación, de
buena fe y adecuadas. (Rosa Gabriela Porter)
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CONSECUENCIA. Con base en las observaciones y resoluciones de la Unidad Técnica de Fiscalización,  del Instituto Nacional Electoral,
imputaron sanciones en Hidalgo por 773 mil 772.5 pesos.
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Falta de voluntad política
impide finalizar con huelga

[ ALBERTO QUINTANA ]

P
or actitudes caprichosas,
necedades y falta de vo-
luntad política de la pre-
sidenta municipal de Pa-

chuca, Yolanda Tellería Beltrán,
no se llegan acuerdos para resol-
ver la huelga, criticó el dirigente
del Sindicato Municipal. 

Percy Espinosa Bustamante
expuso que la alcaldesa es la "to-
dopoderosa" en el ayuntamien-
to, tal como lo hace durante to-
da su administración y sin que
justifique sus actitudes en el
ayuntamiento.

Explicó que en las mesas de
negociaciones, realizadas con el

secretario de Gobierno, Simón
Vargas, cedieron a los ofrecimien-
tos de la presidenta municipal.

"El sindicato municipal de Pa-
chuca retiró de las negociaciones
siete peticiones económicas y por
sus caprichos no las aceptó, por lo
tanto, no cede y por eso continúa
la huelga".

Espinosa Bustamante agregó
que la alcaldesa ofrece el 5 por
ciento (%) de incremento sala-
rial; el sindicato solicitaba el 9 %
y en las negociaciones se bajaron
hasta el 6, que equivale a 11.51
pesos diarios.

En las mesas de diálogo Yolanda
Tellería ofreció el 5.5 % y el gobier-

no de Hidalgo la apoyaba con el
importe del 1 % y aun así se negó.

Con lo cual demuestra, resal-
tó, la falta de voluntad política y
necedad.

Vaticinó que Yolanda Tellería
pasará a la historia como la presi-
denta municipal que mayor tiempo
mantuvo cerrado el ayuntamiento.

Los trabajadores sindicaliza-
dos y la población de Pachuca es-
peran que la alcaldesa entre en
razón y conceda el medio punto
porcentual para que se concluya
la huelga pues "a pesar de que se
le cumplieron todas sus neceda-
des y peticiones, se niega a firmar
los acuerdos". 

� Dice líder del sindicato que en mesas, con el secretario de
Gobierno, cedieron a ofrecimientos de la presidenta municipal

INTERESES. Remarca líder sindical que Yolanda Tellería se niega a firmar acuerdos.

LAMENTAN

Son menos 
visitantes en
la ruta minera
� Pobladores de barrios, co-
mo San Clemente, considera-
ron que la pausa obligada que
ha tenido la Ruta Arqueoló-
gica Minera, que emprendió el
ayuntamiento de Pachuca,
ha propiciado que los visitan-
tes se ausenten de nueva
cuenta de estos puntos em-
blemáticos de la ciudad.

Opinaron que al mante-
nerse esta actividad en luga-
res como éste, San Miguel
Cerezo y El Bordo, comenza-
ba a existir mayor presencia
de personas que de alguna
forma aportaban a la derra-
ma económica de quienes
cuentan con algún negocio.

Señalaron que no es un
secreto que estos tres pun-
tos de la ciudad, han sido
por años de los más pobres y
con menor desarrollo de la
capital del estado, por lo que
el hecho que una ruta tu-
rística atraviese por estos
puntos de la ciudad repre-
sentaba un aliciente de su-
ma importancia para la re-
cuperación económica.

Destacó el lugareño, Mar-
cos Ortiz, que los habitantes
de estas zonas de Pachuca
requieren contar con opor-
tunidades para superar as-
pectos relacionados a las ca-
rencias en todos los sentidos,
de ahí que indicó que el te-
ma del turismo es un eje fun-
damental para lograr supe-
rar las barreras de la pobreza.   

De igual forma, puntuali-
zó que una vez que las auto-
ridades municipales han vol-
teado a las zonas con mayor
rezago y pese a que San Cle-
mente, no se encuentra del
todo inmerso en esta ruta,
una vez reactivada la activi-
dad turística, los habitantes
de estos lugares deben apro-
vechar ese efecto y sacar el
mayor provecho del mismo.

Además, externaron que
a poco tiempo que de que se
implementó esta ruta, los
pobladores se preocuparon
por conocer las formas en
que el plan turístico benefi-
ciaría a los habitantes, por
lo que advirtió que, pese a
que los efectos en materia
económica y de desarrollo
no se habían manifestado en
un alto porcentaje, el efecto
turístico tendrá que reflejar-
se de manera positiva en un
periodo corto de
tiempo.(Milton Cortés)

APRECIACIONES 

CARAS

Acción de limpieza
en cerro de Palmitas
[ REDACCIÓN ]
� Aparece #YoLoLimpio-
Pachuca como es  una
acción social  para dar
otra cara a la ciudad. Se
trata de tomar acción co-
mo ciudadanos en la cu-
ra de los espacios públi-
cos  y  en  e l  embel lec i -
miento de Pachuca.

Según la información
proporcionada nace de la
colaboración entre Airo-
sa en Movimiento, colec-
tivo ciudadano, y Cntro-
gráf ico, estudio visual
con sensibilidad social y
ambiental.

Este 31 de marzo, 10
ciudadanas y ciudadanos
se levantaron temprano,
se prepararon, y en punto
de las 9 se reunieron a los
pies del cerro de Palmitas.
De ahí empezaron una ca-
minata hasta la punta, re-
cogiendo la basura que en-
contraban a su paso.
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COORDINADOR ESTATAL 

Pendiente agenda para asambleas distritales: ML
[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Mientras otras agrupaciones que pretenden constituirse como
partidos políticos nacionales ya definieron los días para celebrar
sus respectivas asambleas distritales o estatales en las que suscri-
ban al número mínimo de afiliados, hasta el momento México Li-
bre no determina fechas formales.

De acuerdo con el coordinador estatal, Ramón Avellana Ortiz,
aunque ya asignaron a los respectivos coordinadores distritales pa-
ra continuar con la afiliación de ciudadanos hidalguenses, toda-
vía no confirman calendarios de asambleas.

El Instituto Nacional Electoral (INE) acordó como proceden-
tes diversas solicitudes de intención por parte de diversas orga-
nizaciones políticas, con ello es posible que comiencen con la ins-
cripción de personas interesadas en formar parte de la agrupa-
ción y conformar un partido político nacional.

Cabe mencionar que para ello requieren la celebración de asam-
bleas en por lo menos 20 entidades o en 200 distritos electora-
les, en las cuales participen mínimamente 3 mil afiliados o 300 de

cada circunscripción, además, las autoridades constatarán que no
participen organizaciones gremiales. 

"Tenemos que programar el calendario completo con el INE
respecto a la agenda de 200 asambleas distritales, de las 300 to-
tales, en ese momento que tenemos la agenda le decimos al ins-
tituto, por eso todavía no tenemos fechas específicas para las
asambleas".

Por ejemplo, las Redes Sociales Progresistas programó su
respectiva asamblea estatal el próximo 1 de junio, en la cual
pretenden la suscripción de al menos 4 mil hidalguenses; o
bien, el Movimiento para la Liberación Nacional y el Socialismo
llevó a cabo su cónclave a escala federal el pasado 30 de marzo
en la Ciudad de México.

Hasta el momento, el INE estableció como procedentes los re-
gistros de 88 organizaciones en todo el país, 14 como no proceden-
tes y cuatro desistimientos; el calendario señala que de febrero
del 2019 a enero del 2020, las agrupaciones tienen la posibili-
dad de efectuar sus asambleas.
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[ ÁNGEL PACHECO ]
� Accidente automovilístico, en
La Esperanza, derivó en movili-
zación de elementos de Protec-
ción Civil: fue el tercer accidente
registrado en este mes.

Fue alrededor de las 20:50 ho-
ras, del pasado sábado, cuando a

la Central de Radio reportaron un
hecho de tránsito a la altura del
puente de La Esperanza, sobre la
carretera Tulancingo-Cuautepec,
un accidente vehicular.

Tras el citado reporte fueron
elementos de Seguridad Pública
quienes se  trasladan al citado

lugar, y al arribar encontraron
un vehículo color rojo fuera de
la carretera, impactado por la
parte de enfrente: solicitaron
apoyo de Protección Civil y de
Grúas Rodríguez. 

Encontraron a mujer que resul-
tó lesionada: fue trasladada a la Clí-
nica Tulancingo para su revisión. 

El conductor fue detenido, co-
mo parte responsable y trasladado
a las instalaciones de la Dirección
de Seguridad Pública Tránsito y
Vialidad Municipal, quedando a
resguardo del guardia en turno.

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

C
onsideraron agrupacio-
nes civiles, como el co-
lectivo de mujeres Las
Voces Mayahuel de Ato-

tonilco de Tula, que el feminici-
dio en Hidalgo es altamente pre-
ocupante y que en la región Tu-
la-Tepeji es una problemática de
las más graves, que debe ser
atendida con prontitud por los
tres órdenes de gobierno.

Una de las integrantes de la
agrupación, Marisol López San-
tiago, indicó que algo se debe ha-
cer para reducir las cifras negati-
vas, además de que desde el seno
de la sociedad se debe hacer una
profunda reflexión al respecto.

Señaló que para ello, el co-
lectivo que representa realizó
ayer un conversatorio sobre el
tema del

feminicidio, dado que la re-
gión Tula - Tepeji destaca des-
afor tunadamente en ci fras
muy altas en cuanto a esta
problemática.

"El gran número de feminici-
dios es un problema grave proble-
ma dentro del estado, y nuestra
región tiene un gran índice".

Pormenorizó que esta alta
incidencia es consecuencia de
las características de la zona,
"la conjugación de las amplias
zonas urbanas en conjunto con
la enorme industrialización ha-
ce que se sufran este tipo de
problemáticas".

Señaló que en el conversa-
torio de este domingo partici-
paron organizaciones de la so-
ciedad civil del

estado, como la SEIINAC,
que es la única que lleva un re-
gistro del número de feminici-
dios en Hidalgo.

Agregó que a este esfuerzo se
sumarán otras que trabajan en
los derechos sexuales y reproduc-
tivos de las mujeres, "también es-
tarán otros colectivos e institu-
ciones como Ciudad de las Muje-
res… se contó con una psicóloga y
una abogada proveniente de una
fundación en derechos humanos
de la Ciudad de México".

Finalmente, la activista enfa-
tizó que es necesario abordar el
tema del feminicidio desde dife-
rentes ópticas.

Preocupa tema del feminicidio,
enfatizan Las Voces Mayahuel

MATICES  I

� Una problemática que debe ser atendida por los tres órdenes de gobierno, pronto
� Colectivo realizó un conversatorio sobre este asunto; urge participación social
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DESAFORTUNADAMENTE. Destaca Tula-Tepeji en cifras muy altas en cuanto a esta situación.

SAN ANTONIO

Exige habitantes respeto a Bando de Policía
[ HUGO CARDÓN ]
� Habitantes y comerciantes del barrio de
San Antonio, piden la intervención del al-
calde, Pascual Charrez Pedraza, así como de
los regidores que integran la asamblea mu-
nicipal para regular el comercio informal
en Ixmiquilpan. 

A través de un oficio, respaldado con fir-
mas de vecinos del barrio San Antonio, pi-

den se haga valer el Bando de Policía y Go-
bierno Municipal, ya que hasta el momento
este documento ha no sido tomado en cuen-
tan por el director de Reglamento y Espectá-
culos, Miguel Mundo Cervantes. 

La petición que surgiódebido a las afecta-
ciones que se tienen en las propiedades de los
particulares y comercio establecido de las ca-
lles Pallares, Benjamín, García, Marín Yánez,

Rafael Veja Sánchez, Agustín Lara, Jesús del
Rosal así como Cecilio Ramírez.

Explicaron que con base en el capítulo IX,
referente a las actividades del comercio de Ix-
miquilpan, violan varias normas, propician-
do afectaciones a sus inmuebles sin que nadie
se haga responsable de ello, por lo que piden
hablar con los comerciantes del Tianguis del
Día Lunes y los comerciantes ambulantes.

TULANCINGO-CUAUTEPEC

Cierran mes con otro
accidente, en esta vía
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[ REDACCIÓN ]

T
otalmente falsa la infor-
mación que circula en
cartulinas colocadas en
diferentes poblados don-

de se avisa a personas inscritas
en el padrón del conocido progra-
ma de inclusión social, Prospera,
que de no depositar 100 pesos se
bloqueara su cuenta pues para
que beneficiarios puedan retirar
apoyos de orden federal no es ne-
cesario realizar un depósito ban-
cario, remarcaron autoridades
de Tulancingo.  

Los avisos falsos fueron elabo-
rados con plumón y con redac-
ción confusa, además de que no
tienen logos que les dé formalidad
como información institucional.

Ricardo Alberto Espinosa
Mendoza, titular de la oficina de
enlace de Servicios Federales y
Estatales en el municipio, precisó
que hasta el momento algunos
puntos en donde se han detecta-
do cartulinas son: Bosques de
Santiago, La Cañada, Vicente
Guerrero y Rojo Gómez, sin des-
cartar que otros pudieran incluir-
se ya que los defraudadores ac-
túan rápido.

Alertó a beneficiarios de Prospe-
ra para no hacer caso a esta infor-
mación falsa y evitar difundirla
pues las reglas de operación no es-
tablecen depósitos de titulares ha-
cia algún tipo de cuenta bancaria.

El número en donde se pide
que los beneficiarios depositen es
4766841212832995 de Bana-
mex, el cual no forma parte de
instancias oficiales.

La alerta se emite para evitar
que personas de bajo recurso se-
an defraudadas por quienes bus-

can obtener un ingreso fácil.
Se dijo que los defraudadores,

constantemente implementan
distintas formas de extorsionar y
en múltiples ocasiones se han
emitido alertas para que la ciu-
dadanía tome provisiones.

Se reiteró para el ingreso a
programas, así como para el
depósito bancario no existe al-
guna condicionante en la que
se exija pago previo.

El propósito de los programas
es el bienestar de los sectores vul-
nerables, entonces es contradic-
torio que la ciudadanía tenga que
depositar para obtener un bene-
ficio social.

DETALLES 

◗ PROSPERA
AAppaarreecciieerroonn  ccaarrttuulliinnaass
eenn  vvaarriiooss  ssiittiiooss  ddeell  mmuu--
nniicciippiioo  ddoonnddee  ""mmaannooss
aannóónniimmaass""  iinnddiiccaann  qquuee
ddee  nnoo  ddeeppoossiittaarr  110000
ppeessooss  ssee  bbllooqquueeaarraa  ssuu
ccuueennttaa  ppeerroo  ppaarraa  qquuee
bbeenneeffiicciiaarriiooss  ppuueeddaann
rreettiirraarr  aappooyyooss  ddee  oorr--
ddeenn  ffeeddeerraall  nnoo  eess  nneeccee--
ssaarriioo  rreeaalliizzaarr  uunn  ddeeppóó--
ssiittoo  bbaannccaarriioo..    

◗ SEÑA
LLooss  aavviissooss  ffaallssooss  ffuuee--
rroonn  eellaabboorraaddooss  ccoonn
pplluummóónn  yy  ccoonn  rreeddaacc--
cciióónn  ccoonnffuussaa,,  aaddeemmááss
ddee  qquuee  nnoo  ttiieenneenn  llooggooss
qquuee  lleess  ddéé  ffoorrmmaalliiddaadd
ccoommoo  iinnffoorrmmaacciióónn  iinnss--
ttiittuucciioonnaall..  LLooss  bbeenneeffii--
cciiaarriiooss  ddeebbeenn  eessttaarr
mmuuyy  ppeennddiieenntteess  ppaarraa
nnoo  sseerr  vvííccttiimmaass  ddee  uunnaa
eessttaaffaa..

◗ RUTA 
PPaarraa  ddeennuunncciiaass  eenn
ttoorrnnoo  aa  eessttooss  aavviissooss
ffaallssooss,,  eell  tteellééffoonnoo
ddee  ccoonnttaaccttoo  eess
77555588445500  eexxtteennssiióónn
11114477  oo  bbiieenn  eenn  ooffiiccii --
nnaass  ddee  SSeerrvviicciiooss  FFee--
ddeerraalleess  yy  EEssttaattaalleess,,
llaass  ccuuaalleess  eessttáánn  uubbii --
ccaaddaass  eenn  ppllaannttaa  bbaa--
jjaa  ddee  pprreessiiddeenncciiaa
mmuunniicciippaall..

¡OJO!: Beneficios de programas
federales no están condicionados 

NADA DE DEPOSITAR 

� Aparece una nueva forma de extorsión: lamentablemente las víctimas
serían personas de bajos recursos; detallan autoridades modalidad 

CANALLADAS. Piden, a través de mensajes en cartulinas, 100 pesos a abonar a una cuenta bancaria para que se queden sin apoyo de programa
Prospera.  

UTILIDAD 

Semana
de cultura
vial, apoya 
Coeprah
� Ante la cercanía de uno de
los periodos de mayor movili-
dad por asueto vacacional, el
gobierno de Tulancingo, a tra-
vés de la Dirección de Preven-
ción del Delito y en coordina-
ción con el Consejo Estatal pa-
ra la Prevención de Accidentes
(Coeprah), llevará a cabo una
semana de cultura vial.

Josué Delgado González, di-
rector de Prevención del Deli-
to, indicó que la citada sema-
na será del 15 al 21 de abril.

Cinco acciones confor-
man la estrategia preventi-
va que por primera vez se re-
aliza en esta administración
y se efectúa en periodo va-
cacional a fin de acentuar la
prevención y se alcance sal-
do blanco en torno a acci-
dentes automovilísticos.

Especificó el ayuntamien-
to que la primera de estas
acciones consiste en pláti-
cas en el primer cuadro de
la ciudad sensibilizando en
cómo disminuye la capaci-
dad de reacción cuando hay
excesiva ingesta de alcohol
(a cargo de personal de la Di-
rección de Tránsito y Viali-
dad Municipal).

Durante esas pláticas, se
prestarán simuladores llama-
dos "Fatal visión" que son ga-
fas de protección (goggles) de
realidad aumentada.

También impartirán da-
tos sobre cultura vial en es-
pacios públicos y colocarán
un tapete otorgado por Coe-
prah que simula una vía ca-
rretera para que los niños
puedan comprender lo que
debe atender un conductor y
un peatón en torno a la mo-
vilidad. (Redacción) 

� Que el edificio de presidencia
municipal Tulancingo refrende
su distintivo como edificio libre
de tacaco y que dicho nombra-
miento sea extensivo a cuatro
direcciones más, que son des-
centralizadas, fue el plantea-
miento en el marco de la terce-
ra reunión ordinaria del Comité

Jurisdiccional de Vigilancia Epi-
demiológica (Cojuve), corres-
pondiente a marzo.

Fue Pio Tomás Marroquín Gó-
mez, director de Sanidad, quien
indicó que durante abril cumpli-
rán supervisiones y adecuacio-
nes en señalética además de in-
formación y sensibilización al per-

sonal respecto a efectos nocivos
del tabaco, en función de la indi-
cación del alcalde, Fernando Pé-
rez Rodríguez.

Se enfatizará el tema del taba-
quismo pasivo, personas que a me-
nudo están cerca del humo de otros.

Además de presidencia, se pre-
tende que la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana, Dirección de Lim-
pias, Comisión de Agua y Alcan-
tarillado, así como Mercado "Gil-
berto Gómez Carbajal" sean nue-
vos edificios libres de tabaco.

Otros temas abordados en la
orden del día fueron la importan-

cia de la cloración y lavado de ti-
nacos e igualmente vigilancia en
el manejo de alimentos durante la
temporada de calor, así como re-
comendaciones que deben aca-
tar quienes comercializan alimen-
tos y bebidas.

Entre ellos: buenas prácticas
higiénicas en la preparación de
alimentos lo cual será supervisado
mediante operativos que efectúa
la dirección de Sanidad en merca-
dos, tianguis de autos, plaza del
vestido y espacios comerciales.

Cabe mencionar que entre lo
recientemente detectado, sobre-

sale refresco caduco, salsas cru-
das, manipulación de alimentos
sin higiene por lo cual se exhortó
a vendedores para cumplir con
la ley general de salud y de esa
manera evitar sanciones.

sta reunión Cojuve es segui-
miento a la realizada reciente-
mente en Singuilucan, recordan-
do que cada mes hay rotación de
sedes a fin de conocer el escenario
de salud que prevalece en cada
parte de esta jurisdicción y así es-
tablecer estrategias y líneas de
acción para demarcaciones más
sanas. (Redacción)

Refrendar distintivo como 
edif icio libre de tacaco

PARA PRESIDENCIA MUNICIPAL
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Único municipio donde salvan enjambres
TULANCINGO  I

� Cumplieron 40 días de acciones en torno al convenio para la protección de estos y
realizaron mesa de trabajo para compartir  avances, así como esquemas de operación

[ REDACCIÓN ]

A
l cumplir primeros 40
días de acciones en
torno al convenio para
la protección y rescate

de enjambres silvestres, en Tu-
lancingo realizaron una mesa de
trabajo para compartir  avances,
esquemas de operación y alter-
nativas de coordinación con pre-
sidentes clubes de servicio para
ampliar la socialización del tema.

Indicó el ayuntamiento que
dicha mesa de trabajo fue convo-
cada y coordinada por el secre-
tario de Fomento Económico lo-
cal, Juan García Mellado, resaltó
que los clubes de servicio tienen
un papel fundamental para am-
pliar alcances en la concientiza-
ción del cuidado de abejas como
factor primordial en la poliniza-
ción de diferentes especies vegeta-
les y la generación de alimento
de primera calidad.

Durante este primer segmen-
to de año se han atendido un sin
número de reportes pues el pe-
riodo de enjambrazón está en su
apogeo, por lo que la acción opor-
tuna de las brigadas de rescate
ha sido vital para la correcta dis-
posición de 30 enjambres mini-
mizando el riesgo de ataques ha-
cia la población civil.

Los Clubes de Servicio Rota-
rio Metropolitano, De Leones, Co-
mité de Ciudades Hermanas, Club
Rotario Tulancingo, Soroptimis-
tas mostraron gran disposición
para sumarse a las estrategias
que serán permanentes durante
todo el año, no obstante que la
presencia de enjambres disminu-
ye con el ingreso del verano.

En la presentación de resulta-

dos correspondientes a 40 días
de brigadeo, se contó con la pre-
sencia y participación del médico
veterinario zootecnista, Axel Al-
daz, jefe del Programa Nacional
para el Control de la Abeja Africa-
na en la delegación Hidalgo, de
la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader).

Invitó a los asistentes a inte-
grarse a este importante esfuerzo

resaltando que Tulancingo es el
único de los 84 municipios del es-
tado que realiza acciones para la
protección y rescate de enjam-
bres silvestres.

Los puntos de atención a en-
jambres silvestres han sido en:
andador Hidalgo (parte cen-
tro); Morelos casi esquina con
21 de Marzo; calle Luis Ponce;
entre otros.

� Severo incendio en el Co-
rralón de Grúas Hidalgo, el
cual gracias a la oportuna
intervención de los elemen-
tos de la Secretaría de Segu-
ridad Pública, Tránsito y
Vialidad y de la Dirección de
Bomberos y Protección Ci-
vil, fue controlado. 

Todo comenzó por la que-
ma de un pastizal, localizado
en un terreno baldío, en la
Ciudad de los Niños, en Ti-
zayuca, que salió de control.

Indicó el ayuntamiento
que el saldo de este inciden-
te fue de tres cajas secas en
cuyo interior se encontraba
almacenada chatarra, casi
el 100 por ciento de un ca-
mión tipo Tortón y un vehí-
culo compacto de la marca
Chevrolet, tipo Chevy, que-
mado  parcialmente,  sin
ningún lesionado.

Respecto a la propagación
del incendio, suscitado en
días pasados, se dio a cono-
cer que en la noche el per-
sonal del corralón se perca-
tó del fuego y por este moti-
vo de manera inmediata el
personal de Grúas Hidalgo
implementó su plan de pro-
tección civil y dio aviso a los
ser vicios de emergencia.
(Redacción)

TIZAYUCA

El fuerte 
incendio
fue por un
descuido

LABORES. Acudió el médico veterinario zootecnista, Axel Aldaz, jefe del Programa Nacional para el Control de la Abeja

Africana a mesa de trabajo.

� A unos días de la apertura,
fluyen las primeras actividades
del Centro de Innovación y Des-
arrollo Tecnológico (CIDT), con-
cretamente un curso- taller de
inseminación artificial en ga-
nado bovino, el cual responde
a las solicitudes de productores
de leche del Valle de Tulancingo.

Detalló el ayuntamiento
que el taller es gratuito y con
cupo limitado a 20 producto-
res quienes han confirmado su
asistencia a esta capacitación
a realizarse este 5 de abril en
el CIDT, ubicado en kilómetro
4.5 de la carretera Tulancin-
go- Napateco, en ejido San Ni-
colás Cebolletas.

El curso taller es coordinado

por la dirección de Desarrollo
Rural e impartido por perso-
nal técnico especialista de la
dirección de Fomento Leche-
ro de la Secretaria de Desarro-
llo Agropecuario y de la Uni-
versidad Politécnica de Fran-
cisco I. Madero.

Se abordarán temas como:
el ciclo estral en los bovinos,

anatomía del aparato reproduc-
tor, técnica de inseminación,
manejo de semen, detección de
estro, por citar algunos.

El curso se torna importante
porque la inseminación artifi-
cial permite la reproducción del
ganado bovino sin la interven-
ción de un semental, lo cual dis-
minuye los riesgos de transmi-
sión de enfermedades por con-
tacto sexual.

Adicionalmente promueve
una mejora en la calidad gené-
tica y en el potencial productivo
de las siguientes generaciones
de ganado bovino, incidiendo
positivamente en la rentabili-
dad de la explotación lechera.
(Redacción)

CIDT

Inseminación 
artificial para 
ganado bovino

De casa en casa difunden
reglamento; respaldo Utec

MASCOTAS

� Con apoyo de alumnos de la
Universidad Tecnológica de Tu-
lancingo (Utec), la Dirección de
Sanidad avanza en la socializa-
ción del Reglamento de Protec-
ción, Posesión y Control de Ani-
males de Compañía, vigente des-
de noviembre de 2017.

Puntualizó la oficialía que la
difusión es puerta por puerta,
ofreciendo una exposición deta-
llada del contenido de este orde-
namiento, el cual contiene cinco
ejes fundamentales que son: bien-
estar animal, denuncias de mal-
trato animal, campaña de esteri-
lización, adopción y registro.

La socialización del regla-
mento en colonias ha abarca-
do puntos como: La Cañada, Hi-
dalgo Unido, Lomas del Progre-
so, así como dos secciones de la

colonia Guadalupe.
Igualmente se ha acudido a

centros educativos donde se tra-
baja de manera integral con los
alumnos y personal docente.

Actualmente han sido infor-
madas del reglamento, más de 4
mil personas y el objetivo es abar-
car el mayor número poblacio-
nal para que exista conciencia en
torno a diversos ámbitos.

Entre los rubros de mayor in-
terés por parte de la población
ha sido la esterilización canina y
se ha informado que la Secreta-
ría de Desarrollo Humano y So-
cial, a través de la Dirección de
Sanidad, organiza jornadas en
colonias, para que la población
que así lo desee se acerque y so-
licite el servicio en quirófano
móvil. (Redacción)
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sociedad
Curso de cloración contra 
contaminación del agua

[ ÁNGEL PACHECO ]

L
a Comisión de Agua Po-
table Alcantarillado y Sa-
neamiento de Cuautepec
promovió un curso de clo-

ración del agua a fin de evitar
contaminación del agua.

En el marco del Día Mundial
del Agua, el auditorio municipal
de Cuautepec de Hinojosa fue se-
de del curso sobre la importan-
cia de la cloración del agua, con
el tema "Agua limpia para todos".

La mesa de trabajo estuvo en-
cabezada por el director de la CA-
PASCH, Joaquín Germán Gayos-

so; Gloria Alfaro Varela, por par-
te de la Comisión para la Protec-
ción de Riesgos Sanitarios del Es-
tado de Hidalgo (Copriseh), Veró-
nica Álvarez Reyes, directora del
Centro de Salud 3, ubicado en el
municipio; Sonia Ortiz Camacho
de COTAS Tulancingo y Juan Car-
los García Macías, representante
de la Comisión Estatal del Agua
y Alcantarillado (CEAA)

Las autoridades mencionadas
expusieron muestreos y gráficas
de los avances en materia de clo-
ración, hablaron sobre las enfer-
medades gastrointestinales pro-

vocadas por el consumo de agua
contaminada, emitieron reco-
mendaciones para potencializar
la calidad del agua y explicaron
los métodos de cloración y lim-
pieza adecuados a delegados, per-
sonal de la CAPASCH y presiden-
tes de los comités de agua inde-
pendientes de Cuautepec.

"Con el trabajo coordinado
podremos seguir alcanzando la
meta de contar con líquido debi-
damente tratado, que no oca-
sione problemas o enfermeda-
des en los habitantes", señaló
Germán Gayosso. 

[ MILTON CORTÉS ]
� Afirmó el presidente de la or-
ganización ATREA Autismo, José
Antonio López Pérez, que el éste
no es una enfermedad, sino un
síndrome que afecta a un núme-
ro considerable de personas, al

término de la actividad "Cami-
nando Juntos por el Autismo
2019" para la conmemoración
del Día Mundial para la Concien-
tización Sobre el Autismo, realiza-
da este domingo en Pachuca.

Reflexionó que este padeci-

miento es de por vida y los pa-
cientes requieren mantener de
forma permanente su tratamien-
to, con el propósito de hacer posi-
ble una vida más llevadera.

Detalló que en cuanto a las
manifestaciones que provoca es-
te síndrome, se encuentran: da-
ños en las áreas de lenguaje, so-
ciabilización, imaginación, rein-
tegración sensorial en el área de
desarrollo de una persona.

PERSONAJES. La mesa de trabajo estuvo encabezada por el director de la CAPASCH, Joaquín Germán Gayosso.

� Hablaron sobre las enfermedades gastrointestinales
y emitieron recomendaciones para mejorar su calidad

CÁNCER DE COLON 

Valioso identif icar la
sintomatología: IMSS
[ REDACCIÓN ]
� Sentir debilidad o fatiga, adelga-
zamiento sin motivo, malestar ab-
dominal persistente o calambres,
cambio drástico intestinal, pueden
ser síntomas de cáncer de colón,
informó el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) de Hidalgo.

Es importante aprender a
identificar la sintomatología, ya
que la mayoría de las personas
con este tipo de cáncer no pre-

sentan ningún síntoma duran-
te las primeras etapas de la en-
fermedad, es muy probable que
varíen según el tamaño y ubica-
ción del intestino grueso.

"El cáncer de colon se desarro-
lla en el intestino grueso, la parte fi-
nal del tubo digestivo…" comentó
el oncólogo  José Armando Martí-
nez Martínez, adscrito al Hospital
General de Zona con Medicina Fa-
miliar No.1.

BARRA DE ABOGADOS

Iniciará capacitación
en Hidalgo: Bautista

[ ALBERTO QUINTANA ]
� Comenzará la Barra Mexica-
na, Colegio de Abogados del Esta-
do de Hidalgo, las denominadas
"Academias de Estudio y Forma-
ción Profesional", informó la pre-
sidenta del organismo  Nayelli
Bernanrda Garay Bautista.

Explicó que el objetivo es ca-
pacitarse  de manera permanen-
te en las difentes áreas del dere-

cho, donde barristas y no ba-
rristas, abogados y ciudadanía
en general interesada en los te-
mas legales, pueden acudir de
manera gratuita.

Manifestó que una prioridad
para el recien electo Consejo Di-
rectivo es la capacitación cons-
tante y profesional de los agre-
miados por lo que los tendrán
diversos temas generales.

Desmitifican autismo; 
promueven inclusión

PACHUCA 

CUAUTEPEC DE HINOJOSA
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